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本报讯（记者张伟国 张琰）11月28日，

随着一声悠长的汽笛声，140辆国产7座SUV

汽车搭乘中欧班列经珲春铁路口岸出口俄

罗斯。这是珲春铁路口岸首列以笼车方式

出口货物。

此次从珲春铁路口岸共出口汽车250

辆，分两次发出。以往，出口汽车整车是以

集装箱的方式装载，每个集装箱只能装载2

辆汽车。而以笼车的方式运输，每节笼车可

装载汽车10辆，可有效提高运输效率，节省

物流成本。

记者从吉林省东北亚铁路集团珲春

分公司了解到，此次试运行是珲春铁路

口岸充分发挥东北亚铁路集团国际铁路

组织成员身份特点，积极与俄罗斯国铁

商讨突破的新铁路货物发送组织模式，

打破了传统中国整车出口在境外进行笼

车换装的业务操作，实现全部出口整车

在珲春铁路口岸直接进行笼车装载，为

下一步优化中国整车出口业务形态、提

升发送规模、助力车企降本增效创造了

新的发展空间。

近年来，珲春对外通道建设先后打通

了俄罗斯大宗资源、能源产品进口通道，跨

境铁海多式联运、内贸外运交通走廊，珲春

至欧洲、中亚及俄内陆的中欧班列出口走

廊等。据统计，今年1至10月份，珲春铁路

口岸整车出口约 3444吨，共计 113个集装

箱226辆。

珲春市口岸管理服务中心相关负责

人表示，珲春铁路口岸作为我省唯一对

俄铁路口岸，将进一步加强铁路专业笼

车场站等基础设施建设，将其打造成为

支撑我省汽车产业发展的新物流交通走

廊。

珲春铁路口岸首次以笼车方式出口货物

吉林好人 引领风尚
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基层建设年进行时

今年 72 岁的郭素英是一名老党员，

2010年 4月退休后，被聘任为松原市宁江

区关工委主任。她说自己要“退而不休献

余热”，并以创建“五好基层关工委”为抓

手，建起有240个村级以上基层关工委、420

个自然屯关工小组的区、乡（街、局）、村（社

区、企业、学校）、屯（楼院、小区、村小）四级

纵横全区、全覆盖的关工委组织网络，形成

有4358名“五老”的关工队伍，并配套各项

服务体系。精心打造出“少年乐园”“家庭教

育指导中心”等16个工作品牌，并亲自担当

建设学习型关工委、创建“零犯罪社区（村、

校）”等6个品牌的品牌长。

“从2004年开始我们便以社区和村为

单位，在寒暑假、双休日组织全区少年儿童

开展‘少年乐园’活动，并通过丰富多彩的

社会实践、体验教育寓教于乐，正确引导孩

子们成长。比如说开展各种棋类、球类和

演讲比赛，请‘五老’辅导员和少先队员一

起进行书画、才艺表演，开展听‘五老’讲

红色故事、参观预备役高炮团等活动，倡

导孩子们做敬老爱亲的实事，鼓励孩子们

争做‘小交警’和‘文明小哨兵’等社会角

色，开展学雷锋志愿服务，带领他们到农村

田间体验农间劳作，在劳动中收获成长和

快乐……”郭素英的一位同事表示，“少年

乐园”找到了社会、家庭、学校三位一体教

育的契合点，活动备受欢迎。

铸魂育人、立德树人一直是郭素英最

关心的事。她积极推动基层关工委建立

“老少学习小组”，开展“学系列讲话，做追

梦新人”、理想信念、民族精神、时代精神教

育等活动。加强未成年人犯罪预防工作，

带领全系统以创建“未成年人零犯罪社区、

村、校”活动为载体，广泛开展青少年法治

教育，全区未成年人零犯罪社区从2006 年

的 23.5% 上升到 91% ，零犯罪学校达到

100%，综合治理取得显著成效。

郭素英持续关注、关心身处困境的青

少年，每年春节前都要带领区关工委人员

去毛都站镇慰问困难生，解决他们的急难

愁盼问题。毛都站镇姜家村的魏丹妮由其

祖父母抚养长大，小丹妮到了上初中的年

龄仍没有户口，不能入学籍。郭素英得知

后，多次与公安部门协调，帮她解决了户口

问题。为了帮助更多的困境学子，她还发

动社会力量，通过树立松滨老醋厂建立关

心下一代基金会的典型，带动区内有条件

的民企献爱心。自2016年以来，有3家民

营企事业单位主动捐款 30.42 万元，扶助

453名大中小学困难生完成学业。同时，通

过打造“五老”关爱工程，平均每年募捐、筹

款30余万元，捐衣物8000余件，扶助困难

生近2100人次，救助“五失”青少年1360多

人次。

为了充分发挥“五老”的经验和作用，

郭素英还带领宁江区关工委围绕乡村振

兴战略，聚焦农村青年特别是回乡大学生

创业、就业需求开展帮扶行动，推动全区

乡村关工委“双创双比”（青年创业创新，

五老在帮助青年创业上比服务、比贡献）

活动提质升级，打造懂农业、爱农村、爱农

民的“三农”工作队伍，培育在带头致富、

带领群众共同致富等方面成绩突出的“双

带”农村青年人才，为高质量推进乡村振

兴贡献力量。如今，宁江区3700多名新型

职业农民中，涌现出“双带”青年人才 80

人，其中 78人当选村干部，牵头领办合作

社，成为宁江区乡村关工委工作的一大亮

点。

十多年初心不改、无私奉献，郭素英将

一腔热血全部倾注在关心下一代的工作

中。在她的带领下，宁江区关工委各项工

作不断提升，多次获得全国宣传工作“先进

集体”、吉林省关心下一代工作“先进集体”

等荣誉称号，她本人也先后获得吉林省离

退休干部“先进个人”、吉林省关心下一代

工作“突出贡献奖”、全国关心下一代工作

“先进个人”等荣誉，近日她还获得全国关

心下一代“最美五老”荣誉。

“最美五老”郭素英
本报记者 马贺

本报讯（记者袁松年）“追要了大半年没有着落的工

钱，终于一次性全拿回来了！感谢四平市信访局、人社局

的全力帮助！”近日，四平市44名农民工如数领到了被拖欠

的169万元工资，大家发自肺腑地表达着内心的感谢。

今年以来，四平市秉持群众利益无小事的工作理念，

转变作风提服务，聚焦主业提质效，多措并举、依法治欠，

有效维护了广大劳动者的合法权益，全力构建和谐稳定劳

动关系。

6月1日，44名农民工到铁西区信访局投诉，反映其在

某项目施工中，被施工总承包单位拖欠工资169万元。信

访局接访人员一边耐心向农民工说明情况，一边立即向上

级部门汇报，同时陪同农民工到市信访局、市人社局监察

支队投诉，并按照市信访局要求，持续跟进并推动办理该

问题。

为尽快让农民工拿到被拖欠的薪酬，市信访部门、人

社部门联动协调、密切配合，按照《保障农民工工资支付条

例》及相关法律法规，打出“组合拳”，最终，建设单位将169

万元欠款全部转账至四平市人社局账户，如数发放给农民

工。

四平44名农民工如数领到169万元欠薪

本报讯（记者孙红丽）“多亏

了高律师，困扰我这么长时间的

借款纠纷终于解决了。”近日，家

住长春市宽城区兴业街道天朗社

区的张先生根据律师的法律建

议，顺利拿到了欠款，解决了难

题。今年7月以来，长春市律师

行业党委积极开展“律师进小区，

服务在基层”活动，引导律师积极

化身“六员”，参与“幸福小区”建

设，全力打通公共法律服务基层

“最后一百米”。

当好党建工作“辅助员”。号

召全市党员律师带头与社区对

接，深入小区、加入小区邻里党支

部和居民微信群，推行以“党支

部+党小组+网格长+党员律师”的

联建共治模式，律师事务所党支

部与小区临时邻里党支部每季度

至少开展一次主题党日活动。目

前，已有350余名党员律师带头

参加“幸福小区”创建工作。

当好治理决策“顾问员”。党

员律师主动为居民小区成立业主

委员会或居民议事会、实施老旧

小区升级改造、推进物业服务达

标创优等方面提出防范法律风险

的对策和建议，为建立完善居民

公约、文明公约、管理规约、议事

规则等进行审查。同时，选派

213名优秀律师点对点联系各司

法所，常态化开展“法律专家服务

日”活动，每季度至少举办一次法

治讲座。

当好涉法问题“咨询员”。律

师加入居民微信群，将每月15日

确定为党建引领“幸福小区”创

建公益法律服务日，为居民提供

公益法律咨询服务。在各司法

所设立法律咨询窗口，通过律师

值班“坐诊”或线上预约咨询，为

辖区企业和居民就劳动争议、合

同纠纷、婚姻家事等热门法律问

题提供及时有效、方便快捷的法

律解答。

当好法律法规“宣传员”。注重把法治宣传教育融入

基层社会管理，通过举办法治讲座、政策宣讲、调解析法

等多种形式，定期或不定期地宣传普及与居民生活息息

相关的法律知识，每半月在居民微信群中推送一次常用

法律知识。

当好矛盾纠纷“调解员”。组织律师广泛参与人民调解工

作，做到小事不出社区（小区）、大事不出街道。充分利用社区

“百姓说事点”“人民调解室”等现有场所，每月至少开展一次

现场调解服务，现场倾听百姓说事，发挥律师法律服务专业优

势，将冲突纠纷的防范关口前移。

当好公益服务“倡导员”。深入推进帮老扶幼、助残济

困、居民维权等服务，帮助指导符合法律援助条件、范围的

居民申请办理法律援助服务。引导小区居民利用12348法

律服务热线和法律服务网站平台等“线上办”“网上办”“掌

上办”，组织开展捐资助学、扶贫济困、帮孤助残等各种形式

的爱心公益活动。
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本报讯（记者毕雪）患有慢性病或基础疾病的老年人，可

以接种新冠疫苗吗？应该注意哪些事项？对此，省人民医院

感染科主任张维杰提示：大多数老年人都可以接种新冠疫苗，

但如果老年人有以下情况，可以不接种或者缓期接种新冠疫

苗。

一是对新冠疫苗的活性成分或者添加辅助成分过敏的

人，或以前接种同类疫苗时出现过敏的人，比如出现急性过敏

反应、血管神经性水肿、呼吸困难等，都应该避免接种疫苗。

二是患有未控制基础疾病的老年人：如患有未控制的癫

痫、横贯性脊髓炎、格林巴利综合症、脱髓鞘等严重神经系统

疾病患者，应该避免接种疫苗；如患有未控制的甲亢等慢性疾

病患者，应该延缓接种疫苗。

三是正在发热期的老年人或患有急性疾病、慢性疾病的

急性发作期的老年人，应该暂缓接种疫苗。

需要特别注意的是，老年人接种新冠疫苗一定要在疾

病的稳定期 ，当自

己拿不准时 ，要咨

询医生。

老年人接种新冠疫苗应注意这些事

通榆县立足本地资源优
势引导农民发展养殖业，大
力实施规模化舍饲管理，带
动农民增收致富。图为向海
蒙古族乡龙井村的养殖户正
在喂羊。

陈宝林 摄

临近小雪节气，在长白山西坡脚下，

隶属吉林森工松江河林业有限公司的板

石河林场内仍是一派繁忙景象。方圆 50

亩土地上，2.5 万株基质蓝莓苗木正经历

着“猫冬”前的准备工作。

“塑料膜，大棉被，一盆一盆排成队”，

一句顺口溜成了林场内人人熟记的蓝莓

防寒作业指南。300余名干部职工在冰天

雪地中挥洒汗水，有人负责搬运花盆，有

人负责把花盆排成队列……

不一会儿，一个队形紧凑的“蓝莓阵”

完成了，随后，几个人扯着一张硕大的塑

料薄膜覆盖在“蓝莓阵”上，最后，再用“一

床”厚厚的棉被为蓝莓铺一个温暖过冬的

“被窝”。刚刚经历降雪，蓝莓苗木的橘红

色枝叶在白雪的映衬下格外鲜艳。

“蓝莓怎么种在盆里？”记者好奇地

问。放下手中的花盆，用袖子擦去头上

的汗，板石河林场场长吴瑞苍告诉记者：

“这些都是高品质的基质蓝莓，是林场最

新栽种的品种，明年 7-8月份就能进入丰

果期，结出来的蓝莓果径大、甜度高、口

感好，市场价值是普通地栽蓝莓的好几

倍。”原来，种在盆中的蓝莓是精品中的

精品。

作为林场管理者，自从蓝莓防寒作业

开始，55岁的吴瑞苍就一天不落地在一线

忙碌。“盆栽的基质蓝莓必须做好防寒。”

吴瑞苍端起一盆长势茂盛的蓝莓苗木向

记者展示，“咱们长白山脚下的蓝莓独具

特色，是用泉水浇灌的，可冬天太冷了，影

响生长周期，所以要盖上塑料膜和棉被给

蓝莓保湿、保温，这样来年开春才能长得

更好。”

近年来，随着林下经济发展的火热，

松林公司依托资源优势，蓝莓产业也逐渐

做大。“除了这50亩基质蓝莓外，我们还建

成了以‘长白山高山火山岩’种植为特色

的地栽蓝莓基地18个，总面积达3158亩，

现存苗量 76万株。”吴瑞苍满脸自豪地谈

起这里的蓝莓“王国”。

同时，蓝莓产业也成了企业职工增

收，吸纳当地富余劳动力的有效渠道。“每

年在蓝莓撤土、采摘、防寒等季节性强的

作业中，可带动企业职工千余人次，职工

每人每年平均增收可达1万余元。”吉林森

工松江河林业有限公司森林产业发展处

处长李长魁向记者介绍说。

“天气虽冷，但干起活来还是非常有

劲头。每年的冬季防寒、夏季采摘，职工

都亲自上阵，不仅帮公司完成了蓝莓季度

作业任务，还有实实在在的收入。”说完，

林场技术员徐彦君单手拎起一盆蓝莓苗

木向“蓝莓阵”走去。

“别看现在这些蓝莓苗木长得结实，

但没有前期的组织培养，这大地里可结不

出好果实。”松林公司种苗繁育分公司主

任姜维庆拉着记者就往蓝莓基地外走去，

他想让记者看看他在组织培养室里作出

的成绩。

踏入组织培养室，姜维庆就向记者递

来了白大褂和鞋套。一尘不染的地面、温

暖潮湿的空气、明亮的灯光，台架上一罐

罐培养基里蓝莓幼苗绿意葱葱，显得生机

盎然。

“组织培养就是从现有植物体中分离

出符合需要的组织或细胞，在无菌条件

下接种，在培养基上培养，获得完整植株

的一种新技术。”姜维庆向记者介绍，“目

前，我们已经实现了工厂化组织培养繁

殖茎叶、塑料大棚促生根、换床移植提高

抗性育苗的‘三步走’生产工艺，可以达

到年产 150 万株优质蓝莓苗木的组培能

力。”面积不大的组织培养室，孕育着丰

收的希望。

从组织培养室出来已是夕阳西下，在

蓝莓基地劳作了一天的职工们也相伴离

开了冰雪覆盖的田地，留下一块块包裹严

实、整齐划一的蓝莓防寒越冬床。不远

处，一台挖掘机仍在轰隆作业，正为明年

新增的250亩高标准基质蓝莓栽种平整出

新土地。

党的二十大报告提出，要推动绿色发

展，促进人与自然和谐共生，这是企业发

展蓝莓产业与林下经济的根本遵循，松林

公司副总经理唐宇说：“凭借长白山地区

特有的气候条件，我们将积极探索绿色生

态种植模式，加快栽种技术创新与新品种

研发，不断延伸蓝莓产业链条，提升附加

值。让蓝莓产业成为企业高质量发展的

新名片。”

记者手记：

长白山地区土壤酸性强、有机质含量

高，夏季雨热同季、昼夜温差大，极为优

越的自然环境为蓝莓生长提供了绝佳条

件。松林公司秉承绿色发展理念，合理

利用长白山优质自然资源，一方面从组

织培养技术着手，着力提升蓝莓育苗的

标准化、科学化、集约化；另一方面重点

安排蓝莓苗木防寒作业，在冬季积蓄生

长周期，为蓝莓生长进入丰果期奠定基

础，让蓝莓产业成为企业高质量发展的

新引擎。

大 山 深 处“ 访 ”蓝 莓
本报记者 何泽溟

新时代新征程新伟业


